

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 3 DE MAYO DE 1924

Número 118

EDITORIAL

ELLOS Y NOSOTROS

En un discurso que pronunció el Gral. Volio con motivo de una manifestación que varios de sus partidarios le hicieron el primero del corriente, explicó el sentido real de las relaciones del partido reformista con el partido republicano y dijo, entre otras cosas dictadas por el entusiasmo del momento que más del ochenta por ciento de los republicanos eran ya reformistas.

Las relaciones entre los dos partidos populares son como las explicó el señor Volio y no otras, ni tampoco pueden ser otras. Es más aún, fueron hechas para un fin concreto, fueron hechas para hacer efectivo el principio de que el Presidente de la República debe ser elegido por el pueblo y para perfeccionar, como consecuencia de este principio, la elección presidencial del Lic. Jiménez, candidato del partido republicano. No fueron hechas para ninguna otra cosa más. De manera, que en el terreno de las luchas políticas, la verdad es que ellos siguen siendo reformistas y nosotros seguimos siendo republicanos, y que nuestra fórmula presente está bien expresada en aquella expresión: ellos y nosotros. El Gral. Volio debe participar de nuestra idea de que conviene al país la organización de los partidos políticos como instrumentos de la opinión pública. Vamos a entrar ahora en un régimen amplio de opinión pública y es preferible que el país manifieste su pensar en las cosas que le interesan por medio de las corporaciones políticas que concentran la opinión de los ciudadanos.

El partido republicano sigue siendo una fuerza nacional. El partido reformista, nuevo en sus orígenes debe constituirse en una fuerza nacional. Eso que dice, pues, el Gral. Volio, de que el 80 por ciento de los republicanos son reformistas, es una nueva ilusión del joven político, pero no es una realidad. Los republicanos siguen siendo republicanos. Sobre todo, en este momento nadie puede pensar, si siente leal a sus devociones o principios vividos, nadie puede pensar que haría bien en abandonar los campamentos republicanos. Si los republicanos quieren este gobierno del Lic. Jiménez, será un gobierno de los republicanos. Pero hay posibilidad de un acuerdo ideológico entre republicanos y reformistas? Pensarán algunos. Si lo hay sobre ciertas materias de gobierno será en primer lugar porque en esas materias ya no hay una cuestión de partidos, o mejor dicho, porque en esas materias hay un criterio común establecido. Entonces en qué podrá consistir la diferencia de esos dos partidos del pueblo? Alguna vez en la campaña lo dijimos: el partido reformista representa ciertos extremos hacia los cuales el partido republicano, por tradición y espíritu, no quiere todavía llegar.

Pero hay algo respecto de lo cual no cabe equivocarse, el partido reformista representa también un interés personal: la exaltación al poder del Gral. Volio. El problema político que parece dibujarse en la perspectiva de la conciencia nacional es éste: conviene o no conviene el Gral. Volio en el poder. Y las doctrinas reformistas? No, dirán muchos costarricenses. Es mejor hacer ya una diferencia profunda entre las doctrinas reformistas y el Gral. Volio. Las doctrinas podrán parecer

inofensivas. En países que no viven de doctrinas, qué importan las doctrinas? Pero hay algo eminentemente cierto al lado de las doctrinas reformistas y es el Gral. Volio. La presencia del Gral. Volio en el escenario de la política costarricense será motivo de intensa preocupación en la conciencia pública y no dudamos de que para combatir, no las doctrinas reformistas que pueden ser aceptables, sino al Gral. Volio, se moverán en el país las más grandes y poderosas fuerzas morales. En el fondo habrá cierta razón para justificar ese ingente movimiento de fuerzas morales. Hace mucho tiempo el país ha venido librándose o por lo menos trabajando contra lo que entre nosotros pudiera parecer el caudillaje político. En el espíritu del país hay bien definida esta idea: nada de caudillajes políticos. Es verdad esto. El partido civilista era un partido de caudillaje. Contra el partido civilista, o mejor dicho, contra el señor Yglesias se movió el país como una sola voluntad. El partido republicano histórico en algunos momentos de su vida fué una cosa que se acercaba al caudillaje. El Lic. Fernández, más que un político era un caudillo. Cuando el partido republicano creyó que era la hora de exaltar definitivamente al caudillo, la república se puso de pie y condenó el caudillaje. La política de 1913 es un movimiento de las fuerzas morales del país contra el caudillaje. Por eso la solución de 1914 tiene algo de justificable: el país se dijo: que triunfe el partido republicano como partido y no que triunfe el Lic. Fernández. Es una defensa admirable del país: triunfó el partido republicano pero no triunfó el caudillo. En el partido republicano hemos llamado alguna que otra vez, pero sin darle mayor importancia al asunto, a nuestro candidato, caudillo del partido republicano. Pero la palabra era usada por lo que ella tiene de conjuro, no por lo que ella es en esencia.

Una explicación

Aunque nosotros hemos recibido repetidas veces insinuaciones para hacerle ambiente a tal o cual candidato para el desempeño de los cargos Ministeriales y se nos han traído exposiciones firmadas por republicanos en favor de esas mismas personas, la norma del periódico ha sido la de esperar las disposiciones de la jefatura del partido y en este sentido, contribuir a que esa jefatura y el Lic. Jiménez procedan con la necesaria independencia para elegir el gabinete. Hacemos esta advertencia para que no haya el menor motivo de cobrarle esa actitud al periódico. El periódico se afirma en la doctrina de que la lucha fué hecha concretamente para llevar a la Presidencia al Lic. Jiménez. Esta es la doctrina también de todos los republicanos.

El Lic. Jiménez no es un caudillo, nada tiene del caudillo. Si es posible hacer una discreta inteligencia entre el político y el caudillo, el Lic. Jiménez es un político, pero no es un caudillo. Esto de caudillo es una enfermedad de América. Creo que un Gladstone, que un Lloyd George, que un Wilson, nunca podrían ser llamados caudillos. Son estadistas. El Lic. Jiménez pertenece a una generación de hombres políticos, como el Lic. Esquivel, como el Lic. González Víquez, como don Mauro Fernández, a quienes es justo darles el título de hombres de estado, no de caudillos políticos. En la conciencia de muchos de los que hemos seguido ahora al Lic. Jiménez, cabe esa idea: para nosotros el Lic. Jiménez es un hombre de estado. El hecho se sorprende hasta en los menores detalles. Si el Lic. Jiménez fuera un caudillo a la manera del César que se hacía dar coronas ante el público para preciarse de ciertos desprendimientos, andaría buscando los favores ocasionales de la muchedumbre. El Lic. Jiménez huye de todos esos favores. Cuán difícil fué traerlo para que presenciara la gran manifestación popular de fines de noviembre, y cuando acaba de ser elegido Presidente de su patria, en vez de buscar los aplausos de la muchedumbre, huye a la modestia de su casa, dejando el ruido de los aplausos tras de sí. Esa es la diferencia entre el caudillo y el hombre de estado; y la república estará siempre mejor con el hombre de estado que con el caudillo.

Se preguntarán los costarricenses: aun hay hombres de estado? Sí los hay, y por qué no? El hombre de estado va hacer a la condenación del caudillo Volio, si es que el señor Volio sigue siendo caudillo y no se transforma en hombre de estado. Por eso decimos: no hacer confusiones. Seguimos siendo republicanos nosotros, con las puertas abiertas a toda evolución que signifique, en lo que se refiere a la formación del poder ejecutivo, exaltar siempre al hombre de estado. Este es uno de los principios vitales de la política republicana; nosotros diríamos, de la política nacional: queremos darle a la república un gobernante del tipo del hombre de estado, no del tipo del caudillo.

Por supuesto, no nos hace esto enemigos ya del partido reformista; pero se ve que esencialmente los dos campos están separados por un abismo: ellos quieren el caudillo, nosotros queremos al hombre de estado. En 1924 hemos hecho triunfar esta sana doctrina y continuaremos peleando por ella. Consideramos desgraciada la suerte de la república el día en que la política nacional gire al rededor de las ambiciones caudillescas.

Hemos vivido cien años de saludable experiencia para que nos defendamos bien y energicamente de todas las enfermedades que han matado a las imperfectas repúblicas de América.

Honduras ha perecido en un charco de sangre por esa injusta enfermedad del caudillo y Nicaragua pereció también en un charco de sangre por esa misma dolencia. La política del caudillo entre nosotros como en todas partes ha sido siempre una política de espada y de cuartel. No; seríamos insensatos si por indiferencia cayéramos en ese abismo.

El Jefe Político de Coronado abandonó su puesto

La Comandancia Cantonal de Coronado se encuentra acéfala, en virtud de haber abandonado su puesto la autoridad a quien el actual Gobierno se lo hubo confiado.

Se conoce que a don Patrocinio Mora no le habrá sentado bien la elección de don Ricardo Jiménez, y decidió dar ese

paso, que a ser cierto lo juzgamos de falta de orden y de disciplina.

Nos informan que dicha autoridad había presentado su renuncia irrevocable y como el superior no le ha dado ninguna resolución decidió abandonar el cargo.

INGENIERO

Eusebio Ortiz Brenes

Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones

Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York

Productora de aceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado.

SAN JOSE—Oficina: Facultad de Ingeniería—APARTADO 1125

Se trata de crear una academia de "Jaz" en Roma

El establecimiento de una cátedra de música americana en la Academia Americana de Roma, dedicada al estudio y desarrollo del jazz, se está considerando, según Mr. Charles S. Guggenheimer, que preside la Orquesta Filarmónica.

Mrs. Guggenheimer expresa la creencia de que la música americana conocida por jazz, representa la verdadera pulsación de la América, ha adquirido fama mundial y ha llegado a aceptarse como arte americana

no, el primero en realidad que ha obtenido ese privilegio.

"Hoy en toda la Europa,—dijo esta señora—es grande la demanda de música "jazz". Es verdaderamente americana y ejerce gran influjo sobre los compositores de música del mundo. Yo apruebo firmemente la teoría de que esta escuela de música debe desarrollarse que en un porvenir no remoto se producirá un gran compositor americano"

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

Los obreros en la Plaza Gonzalez Víquez

Una hoja volante que ha circulado ayer en esta ciudad, invita a todos los vecinos de San José para que concurran a una asamblea que ha de celebrarse hoy sábado a las 18 y 30 horas en la Plaza Víquez.

Se dice que se trata de conocer de varios asuntos relacionados con el progreso moral y material de la comunidad.

La Memoria de Hacienda

Ayer fue repartida en el Congreso la Memoria de Hacienda y Comercio, compuesta, como ya hemos dicho, de dos tomos.

Es un trabajo laborioso en el que puso todo su interés el señor Ministro del ramo.

Damas de la nobleza española se interesan por el sufragio.

El decreto promulgado recientemente en Madrid por el Gobierno que preside el General don Miguel Primo de Rivera concediendo un limitado ejercicio del sufragio a las mujeres de España, es objeto desde el día de su promulgación de animado comentario y discusiones entre aquellos miembros del bello sexo que dirigen en las diferentes ciudades de la Península el movimiento feminista.

En general, son sinceros y entusiastas los elogios que se prodigan a la medida tomada por el Directorio Militar.

A juzgar por las apariencias, es decir, por lo que se lee en la prensa española, las damas de la aristocracia y aquellas que se dedican a la literatura y bellas artes son las que más interesadas se han mostrado en el asunto.

Teatro Moderno

SABADO 3 de Mayo

A las 7 p. m.

Arenas Candescentes

Una de las mejores películas Paramount

A las 8.30 p. m.

Rafael Arcos en el drama

La Mujer que se Engañó

Academias

de Baile

Entre un distinguido elemento de jóvenes, hay mucho entusiasmo por las academias de baile que se inaugurarán mañana domingo en la cómoda residencia de don Manuel Campos.

La orquesta estará bajo la dirección del maestro don Julio Barquero.

Variedades

SABADO 3 de Mayo

A las 7 p. m.

A las 8.30 p. m.

Se proyectarán los episodios 1, 2 y 3 de la

Sensacional serie La HUELLA del PULPO

Luneta 50 Cts.-Gal. 15 Cts.

AMERICA

Edificio contra temblores

SABADO 3 de Mayo

Compañía de Comedias

María del Pilar Martínez

Función popular! A una colón!

Felipe Derblay

Domingo: Fedora

Teatro Adela

DOMINGO 4 de mayo

A las 2 p. m.

Cómicas

A las 4 p. m.

El Guante Rojo

A las 7 p. m.

Hombre de Armas Tomar

A las 8.30 p. m.

La Jauladora

LA PELEA ENTRE Carpentier y Gibbson

La contienda de 10 rounds Georges Carpentier y Tonny Gibbons, el peso completo de St Paul, concertada en París hoy se verificará en la Arena al aire libre de Michigan City, Indiana, el 31 de mayo, según dijo hoy el promotor Fitzsimmons.

Dijo Fitzsimmons que la fecha de 30 de mayo anunciada en París fué un error, porque él se propone que se celebre esa pelea en el día siguiente.

PARIS, abril 19.

El acuerdo entre Carpentier y Gibbons prescribe un round de 10 rounds, y aunque no se han revelado otros detalles, la sonrisa de Deschamps al salir de la conferencia indicaba su satisfacción con los términos acordados.

Si lo justifica su match con Gibbons, Carpentier deberá pelear con Gene Tunney, campeón de peso ligero americano en Nueva York el 4 de junio.

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra

El dinero sobra en España

Hemos saboreado estos días un artículo de fondo de "El Debate", diario madrileño de circulación universal, en el cual dice, que el dinero sobra actualmente en España, como lo prueba el hecho de haberse cubierto ocho veces la suscripción de las obligaciones del Tesoro, lo cual demuestra la confianza

que el público tiene en el Directorio.

Los financieros extranjeros están siempre al acecho, queriendo invadir el mercado español a la menor señal de desfallecimiento, pero grande habrá sido su decepción al ver el vigoroso crédito que reina en la nación española.

Movimiento de pasajeros

Anoche a las 23 horas zarpó de Limón, rumbo a Cristóbal, el vapor holandés "Van Kesslaer" conduciendo los siguientes pasajeros: Jorge, Adelina y Verónica Von Vorren; Carmen, Antonio y José Monteagudo; Consuelo Barreto, Luis Alonso Rodríguez, Luis Llach, Joaquín Villaplana, Joaquín, Irene, Antonio y Francisco Lluiciá, Mercedes Sarkis, Juan,

María, Rosa, Antonio, Jesús y José Simón, Magdalena y Carlos Vázquez.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido De venta en todas las Boticas

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES, que llegará a Puerto Limón el día 3 de Abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA, y TOLOA harán el servicio regular entre New York y Puerto Limón llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala entre Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la ELDERS & FYFFES LTD., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes.

G. P. CHITENDEN, Administrador

San José, Marzo 27 de 1924.

Vibraciones Heredianas

Bastante indignación causó en el público la casualidad de que durante la retreta del 1º de Mayo permaneciera la ciudad a oscuras. A nosotros no nos extrañó que la Planta Eléctrica en pleno invierno se quedara sin fuerza motriz durante unas horas, pues como buena echandista que es, quiso de esa manera onlutar con las tinieblas de la noche la tremenda derrota que ha sufrido. Sin embargo, la retreta estuvo concurrendísima y ni por un segundo dejó de cesar entre los partidos populares, el entusiasmo y vivas al partido republicano, al Presidente electo Licenciado Jiménez y al General Volio. Nos dolió sí que la Banda no tocara algunas dianas como se esperaba.

Al celebrar, en unión de todos nuestros copartidarios, el triunfo que hemos obtenido con la exaltación a la Presidencia de la República del muy digno Jefe Licenciado don Ricardo Jiménez, respetuosamente enviamos desde aquí, a él, y a los señores Designados Licenciado don Carlos María Jiménez, General don Jorge Volio y don Felipe J. Alvarado, sinceras congratulaciones.

Nos permitimos exitar a los ediles González Flores y Arias Bonilla para que en lo sucesivo no dejen de concurrir a las sesiones del Ayuntamiento, a fin de que con su talento y sus luces illustren al criterio de la Cámara Municipal, la que a veces, por ignorancia o por la pasión política, resuelve asuntos, en tal forma, que la hacen caer en ridículo.

En el "Diario del Comercio" un discípulo de Povedano se ha tomado la libertad, por no decir atrevimiento, de censurar al muy digno y estimado señor Cura y al hábil artista herediano don Manuel Argüello, en unos cuadros del hermoso y elegante decorado que se está haciendo en el interior del templo parroquial; obra aquella que por la cual han recibido de cuantos la van a ver, tanto el padre Beavides, como el señor Argüello, aplausos y felicitaciones. Para quitar del corazón de estos dos apreciables caballeros la mala impresión que en su ánimo pudieran haberles dejado los injustos ataques del Corresponsal viajero del citado diario con residencia en esta ciudad, vamos a contarles esta anécdota muy apropiada al caso:

"Una vez un grillo encontró una playa de arena fina, muy hermosa para dibujar un paisaje. El había estudiado pintura y dibujo por mucho tiempo. Cuando el cuadro estaba terminado, llamó gente del pueblo para que lo vieran, porque él creía que estaba bien hecho.

Llegó el primer grillo y dijo: si el dibujante hubiera puesto más sombra en este lado, el cuadro estaría bueno.

El segundo grillo dijo: si el dibujante hubiera hecho las líneas más finas, el cuadro estaría bien hecho.

El tercer grillo dijo: no sé que tiene este cuadro, lo que sí sé, es que está mal hecho.

El grillo pintor se desconsoló con tales opiniones y se puso a deshacer el cuadro. En esto estaba cuando llegó un amigo suyo; quien le dijo: ¡Ah, mi amigo pintor!, usted todavía no conoce la gente de su pueblo; esos grillos que han criticado su cuadro los conozco bien; el primero es medio sa-patero; el segundo medio alba-

nil y el tercero, es uno que nunca pasó de ser estudiante.

Entonces, dijo el grillo pintor: con qué derecho han criticado mi cuadro? Es que en el pueblo de los grillos así es, dijo el otro: todos tenemos permiso de criticar lo que hacen los demás, aunque nada podamos hacer con perfección." Moraleja: "Cuando estemos seguros de que lo que hacemos está bien, no debemos hacer caso de las críticas injustas."

Echandistas de buena fe y que no pertenecieron al régimen de Tinoco, se lamentan de la tremenda derrota que han soportado. Otrogallos hubiera

cantado a ellos, si el señor Echandi no se hubiera rodeado del tinoquismo perverso y malo, que ayer para gloria y felicidad de Costa Rica, ha quedado sepultado. Y nosotros aseguramos esto con conocimiento de causa, pues en su inmensa mayoría, aquellos que colaboraron en el nefando régimen, aquellos que intriguaron, calumniaron, ayudaron a azotar, apalear, saquear, allanar casas, y llevar a presidio a honrados ciudadanos, se enlistaron en el partido verde. Pero..... la República se ha salvado..... y viva el Partido Republicano.

CORRESPONSAL

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia. — DAVID ROJAS FLORES.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHE)

EDUARDO POCHE E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

CERVEZA TRAUBE

La MEJOR DEL PAÍS

30000000

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

HARINAS

TRIUNFO

LEGN DE ORO FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI



Avenida Fernández Guell
Carlos M. Jiménez
 ABOGADO Y NOTARIO
 TELEFONO. 256
 San José, C. R.

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Ropa Hecha

Los precios más bajos de plaza

Rumbo a Panamá

Esta mañana salió con dirección a Limón, el señor don Roberto Brenes Gudiño acompañado de su distinguida esposa. En nuestro puerto tomarán el vapor que los ha de conducir a Panamá, en cuya capital permanecerá el señor Brenes Gudiño algunos días con motivo de asistir a la gran convención que en aquella ciudad ha de celebrarse la "Pan American Life Insurance Company" de New Orleans, de cuya entidad es agente en Costa Rica el señor Brenes G.

Esta convención tiene por objeto discutir y tratar algunos puntos relacionados con el mejoramiento de los teneores de pólizas en todos estos países.

Sobre el aumento del Banano

Se asegura en los círculos comerciales, que la compañía frutera está dispuesta a elevar hasta 0.75 centavos oro el precio del racimo de banano de primera, siempre que el Congreso Nacional prorrogue hasta veinte años al contado.

Al mismo tiempo, parece que se compromete también a pagar al Erario Público desde ahora, el doble del impuesto por derechos de exportación.

Asumió la Presidencia de Honduras el General Tosta

En virtud de no haber aceptado el General Ferrera el cargo de Presidente Provisorio de la República de Honduras, asumió la comandancia en Jefe desde el primero de Mayo, el General Tosta.

Esta resolución fué comunicada oficialmente á todos los Gobiernos.

Velada de beneficio para el Asilo de Esparta

Hoy sábado deberá celebrarse en el Teatro Mascota de Puntarenas una velada, cuyo producto se destinará para mitigar la situación que atraviesa el Asilo benéfico de la ciudad de Esparta.

En ella tomarán parte distinguidas señoras y jóvenes porteñas, quienes han sabido siempre colaborar para el mejor éxito de estas obras de caridad.

Juego de Muebles

Se vende uno de caoba tapizado, compuesto de un sofá, dos sillones, cuatro sillas y una mesa de centro. En la Administración de LA VOZ informarán.

Conferencista religioso

En Puntarenas se encuentra actualmente Fray Ernesto, orador sagrado de la orden de San Francisco, quien permanecerá en aquel puerto varios días, en el propósito de dar unas conferencias.

Nos dicen de allí que ha comenzado ya su labor con gran éxito, pues su palabra fácil cautiva al numeroso auditorio que todas las tardes acude a la iglesia para oír sus sagradas disertaciones.

En Cuba rechazan también la raza asiática

Se acaba de iniciar en la Isla de Cuba una campaña contra la inmigración china, a fin de que los Poderes Públicos corten de raíz ese mal.

Todas las instituciones serias de la República, inclusive las Cámaras de Comercio y de Agricultura, se adhieren a la campaña y también piden medidas enérgicas al Gobierno sobre tal asunto.

En la capilla del Rosario de Sta. Bárbara

El próximo domingo cuatro del corriente tendrá lugar en la villa de santa Santa Bárbara la bendición e inauguración de la Capilla de la Virgen del Rosario, cuyo acto se efectuará con toda solemnidad.

El Presbítero don Francisco Castillo cura de aquella Parroquia, ha hecho circular invitaciones con objeto de que la fiesta religiosa se celebre con todo el mayor esplendor.

Se vende barato

y en buenas condiciones un coch americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

Nuestro mercado de víveres

Los precios en nuestro mercado de los artículos de primera necesidad se mantienen firmes, a excepción del dulce que ha experimentado una baja de cinco puntos.

Las cotizaciones sobre el arroz no variaron a la de la semana pasada. Los precios fueron de ₡ 28 a 30 el de primera clase, y ₡ 22 el de segunda.

No obstante la crítica situación, el mercado mantuvo siempre cierta equidad si perjudicar a la clase consumidora.

Fallece un republicano

Hoy a las 3 horas de la mañana falleció en esta capital el honorable anciano don Eulogio Chaves Montero, a la avanzada edad de 82 años y rodeado de su estimable familia.

Los funerales se verificaron hoy a las 10 horas en la Iglesia de La Merced, a cuyo acto asistió numerosa concurrencia, amigos y copartidarios del extinto que fue uno de los fundadores del Partido Republicano. Después de los actos religiosos, partió el fúnebre cortejo hacia el lugar destinado para su última morada, con un lujoso acompañamiento formado por señoras, señoritas y cabal-

llos.

Al consignar tan infausta noticia que vino a cubrir de luto una distinguida familia enviamos la expresión de nuestra condolencia a sus afligidos hijos Clementino Chaves y señora, Josefa, Dionisia, Rudecinda, Augusta y Evangelina; a sus hijos políticos Francisco Araya, Mauricio Gallardo, Carlos Alberto Castro, María Luisa Montero v. de Chaves, Felicitas Montero v. de Chaves, a sus hermanos Guadalupe, José Blas y a todos los demás miembros de la familia doliente.

Paz a sus restos.

El incidente de ayer entre el Gobernador de la provincia y Don Federico Herrera Gólcher

Esta desagradable y violenta escena tuvo su desarrollo ayer tarde en la Plaza de la Artillería siendo presenciada por un numeroso público.

El origen de ello tiene por base la política y son sus principales causas las pasiones enconadas de aquellas personas que atizan la hoguera con el fin de comentar luego en corrillos estos pasajes que después de todo no revisten importancia alguna.

La verdad de las cosas

Según nos manifestaron varios caballeros que conocen el asunto, parece que una Comisión de tres ciudadanos reformistas pretendían solicitar un permiso para verificar un miting a favor del Gobernador señor Luján con objeto de que el nuevo Gobierno lo mantuviese en su puesto.

Esta comisión se acercó al caballero don Federico Herrera Gólcher, actual Prosecretario

de la Gobernación,—y por consiguiente subalterno del señor Luján—para consultarle sobre lo que pensaban llevar a cabo.

El Sr. Herrera que ha sido y es un republicano firme y convencido, manifestó a la comisión que no insistieran en esa campaña por considerarla inútil, desde el punto y hora que el señor Gobernador no se había definido durante el fragor de la lucha electoral por ninguno de los partidos hoy triunfantes; y que esta propaganda forzada, resultaba un compromiso que debieran evitar sus dirigentes, dejando al Gobierno futuro libre de acción para hacer el nombramiento de estos altos puestos.

La comisión—según se desprende—dió cuenta a Luján de lo manifestado por el Sr. Herrera y momentos después, el Sr. Gobernador se dirigió al Sr. Herrera pidiendo explicaciones de lo ocurrido, las cuales no rehusó este caballero,

quien le sostuvo la verdad por creerlo así su convicción de buen republicano, y como es de lógica suponerlo.

Se desprende que el Gobernador exasperado en aquel momento, la emprendió a bofetadas con el Sr. Herrera, y gracias a la intervención de varios amigos pudieron evitar se mayores consecuencias.

Este incidente que tiene todas las fases de un arranque sectario con carácter agresivo, provocó muchas protestas de los personas cultas, pues el mismo Gobernador no dejará de comprender que su actitud subrayada en forma violenta, no fué digna de un superior y por otra parte, el espíritu del partido Republicano guiado bajo una norma de conducta basada en todo principio de orden y de paz, le censura este acto violento que viene a romper los moldes de sus ideales.

El dictamen de la Comisión de Credenciales del Congreso

Los nuevos diputados

Vuestra Comisión de Credenciales de acuerdo con lo dispuesto en los artículos 82 y fracción 2ª del 73 de la Constitución Política; 48 y 61 de la Ley Electoral y 5ª del Reglamento vigente del Congreso, ha hecho la calificación y escrutinio de los sufragios emitidos el día 2 de diciembre último para la elección de Presidente de la República y Diputados al Congreso que han de funcionar en el período constitucional, y ha estudiado con el mayor detenimiento las demandas de nulidad referente a las provincias de San José, Heredia, Alajuela, Puntarenas, Guanacaste y Limón. Por separado os presentan las conclusiones a que ha llegado sobre cada una de esas demandas.

El número de sufragios emitidos para Presidente de la República ha sido este:

Por el Lic. don Ricardo Jiménez	29.238
Por el Lic don Alberto Echandi	25.758
Por el General don Jorge Volio	14.063
Total	69.059

En consecuencia ninguno de los tres candidatos ha obtenido la mayoría y el Congreso debe perfeccionar la elección en los señores Jiménez y Echandi que obtuvieron el mayor número de sufragios.

Si el congreso acoje todas las conclusiones a que ha llegado la Comisión de Credenciales, ésta os propone el siguiente proyecto de ley:

El Congreso Constitucional de la República, verificados los poderes de sus miembros y reviviendo sobre las reclamaciones de nulidad de elección presentadas, de conformidad con los artículos 82 de la Constitución Política y 61 y 63 de la Ley Electoral, decreta:

Artículo Unico.—Decláranse popularmente electos para ejercer el cargo de diputados por la Nación en el período constitucional de 1924 a 1928 a los siguientes ciudadanos;

Provincia de San José

Propietarios: Lic. don Manuel Coto Fernández, Presbo. don Salomón Valenciano Murillo, don Enrique Fonseca Zú-

niga, don Víctor Manuel Ross Ramírez.

Suplentes: don Horacio Castro Rodríguez, don Ernesto Ortiz Odio, don Ricardo Castro Beech.

Provincia de Cartago

Propietarios: Lic. don Carlos Leiva Quirós, Lic. don Arturo Volio Jiménez, don Jorge Ortiz Escalante, don Luis García Aragón, don José J. Ortiz Escalante, don Ramón J. Rivera Brenes.

Suplente: Enrique Sancho Jiménez.

Provincia de Heredia

Propietarios: Presbítero don Joaquín González Zamora, Lic. don Juan Rafael Arias Bonilla, don Silverio Chaverri Rojas, Lic. don Víctor Trejos Castro.

Provincia de Alajuela

Propietarios: Dr. don Manuel Cabezas Barquero, Lic. don Claudio Cortés Castro, Dr don Marco Tulio Maroto Quirós, D. Florentino Lobo Cambronero, don León Fernández Rodríguez.

Suplentes: don Hormidas Araya Hidalgo, don Nicolás Orlich Zamora, don Gerardo González Vargas, José Daniel León Montero.

Provincia de Guanacaste

Propietario: Lic. don Pablo Mercedes Rodríguez.

Suplentes: don Juan Romagosa Sánchez.

Provincia de Limón

Propietario. don Antonio Facio Ulloa.

Artículo 2º.—En cuanto al diputado propietario por la provincia de Limón, el Congreso acoje la declaratoria provisional hecha en favor del Dr. don Antonio Facio Ulloa, hasta tanto no se investiguen por medio de una Comisión nombrada al efecto por la Cámara, los hechos electorales relativos a la Estrella, Bananito, y Talamanca, y mientras el Congreso en vista del resultado de la investigación no resuelva lo que estime conveniente.

Dato etc.

San José, 1.º de mayo de 1924.

SANTOS LEÓN HERRERA

J. VOLIO

Este dictamen fué aprobado, menos el Artículo 2º

NORTHERN RAILWAY COMP. Servicio de Trenes

Se pone en conocimiento del público que esta Empresa ha establecido un servicio extra de pasajeros los días domingo entre San José y Turrialba.

Dicho tren saldrá de San José a las 9:45 horas y en el viaje de regreso saldrá de Turrialba a las 12:45 horaará paradas en las estaciones intermedias.

M. M. MARSH,

Superintendente

G. P. CHITTENDEN

Administrador

San José, Abril 29 de 1924.

Nota de duelo

Fuimos sorprendidos hoy con el triste fallecimiento de la distinguida dama Anita Carazo de Fernández.

Los funerales tendrán lugar hoy a las 16 horas en el Templo de Carmen, siguiendo luego el Cortejo hasta el Cementerio General donde se le dará cristiana sepultura.

Reciba su esposo don León Fernández, hermano, hijo y demás familia el testimonio de nuestra condolencia.

Se fugan dos reos del Presidio de San Lucas

Por aviso telegráfico, sabemos que ayer se produjo una gran alarma en el Centro Penal de San Lucas motivada por la evasión de dos reos quienes se arrojaron al mar para buscar su ansiada libertad.

La guarnición se dió cuenta por el alerta de los centinelas, al fijarse en dos puntos movidos que nadaban con dirección a la Costa Después de amedrantarles con varios disparos salió una sección en una lancha, capturando rápidamente a los prófugos, que fueron devueltos al Centro Penal sin hacer la menor resistencia.

Casas para familias pobres

Pronto principiará la Cruz Roja a construir nuevas viviendas para albergar a familias pobres.

Estas casas se venderán a plazos.

Hay muchas solicitudes de familias para obtener una de éstas viviendas que reunirán relativas comodidades.

Lo que se exporta

Por el vapor holandés "Van Renssler" se exportaron los siguientes artículos: 1498 sacos de café, 50 pacas cueros, 52 cilindros vacíos, 875 sacos de azúcar, 58 bultos de verduras y 20 sacos de semilla de zacate.

¡¡Agua!! ¡¡Agua!!

Más de dos mil vecinos extenuados por la sed, claman a gritos con miseria.

Al Ingeniero Municipal elevan sus clamores á fin de que se solucione este conflicto.

Son estos vecinos, los moradores del Barrio Bolívar, próximo al Cementerio General.

Secarece totalmente de agua en ese distrito y nadie se mueve á solucionar el mal que se hizo perdurable vista la incomprensión de los que tienen en su mano el remedio.

Arreglo de calles

La semana entrante comenzará el señor Chamberlain a petrolizar la calle 4 Sur comenzando en la esquina del Banco de Costa Rica hasta el Rastro.

Los vecinos de estos lugares ven con simpatía el arreglo de esta calle y agradecen al Municipio por esta medida de ornato y de higienización.

Felipe Derblay

Esta noche subirá a la escena, este sublime drama, en cuya representación se destaca María del Pilar Martínez en su hermoso papel de Clara, y don Leonardo Campaña en el Felipe.

Pasado el momento de agitación política, se espera un gran lleno hoy en el América.

Un niño cae de un árbol y se lesiona la cabeza

Este accidente ocurrió hoy a las 11 horas en la propia esquina del establecimiento "El Bebedero".

El niño José Solís se hallaba trepado en un corpulento árbol jugando con otros varios menores, cuando de repente se quebró una de las ramas en que sostenía su cuerpo, cayendo sobre el pavimento.

Por fortuna no tuvo consecuencias graves. Sólo fue lesionado en la región occipital y en el brazo derecho.

Varios vecinos le prestaron al punto los auxilios necesarios, acompañándolo luego hasta la residencia de sus padres, quienes se alarmaron al ver el menor cubierto de vendajes.